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大会开幕式上发布的数据
显示，2020年，中国超高清视频
的生产、网络传输、终端呈现、核
心元器件、视频服务等环节直接
销售收入超过了 8500 亿元，带
动垂直行业硬件销售和应用规
模超过了 9300 亿元，总规模达
到了1.8万亿元。

在开幕式演讲环节，中国联
合网络通信集团有限公司总经
理陈忠岳表示，当前视觉的感受
境界在不断地提高，超高清的视
频需要超高速的网络，超高速的
网络又催化超高清的视频，“随
着网络和计算的深度融合，我们
强烈地感受到超高清视频产业
起飞在即。”

根据《超高清视频产业发展
行动计划（2019—2022 年）》的具
体要求，到 2022 年，中国 4K 电
视终端将实现全面普及，8K 电
视占比将达5%。

近年来，中国 4K 电视机销
售量及占比持续增长，已经进入
全面普及阶段。中国电子视像
行业协会数据显示，2015 年-

2020年，中国 4K超高清电视渗
透 率 从 30.8% 增 长 到 71% 。
2020 年 1-9 月，国内市场销售
4K超高清电视 2079 万台，占国
内市场电视销量近 70%。根据
广东省披露的数据显示，仅广东
省的骨干企业（TCL、创 维 、康
佳、广东长虹）4K电视机产量就
达到3383.2万台，占其电视机产
量的53.4%。

“随着 5G 商用和超高清显
示技术的推广应用，中国超高清
终端产业有望在2021年开启发
展的黄金时期。”TCL创始人、
董事长李东生在开幕演讲中如
是说。

李东生认为，今年，中国超
高清产业正迎来三个重大机遇，
包括用户对超高清视频的需求
不断攀升，市场空间巨大；中国
雄厚的超高清产业基础叠加政
策驱动，推动行业进入黄金发展
期，据机构预测，2022年中国超
高清视频产业市场规模将超过
3万亿元人民币；第三个机遇是
日趋成熟的产业链生态。
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信息的视频化和视频的高
清化趋势势不可当。

陈忠岳表示，视频的流量已
经占到了整个网络的70%，视频
技术也必将成为社会的新基础
设施。终端方面，中国联通正积
极推广5G手机，目前5G手机已
占新上市手机的80%以上，这个
趋势还会进一步强化。同时，超
清摄像头、4K/8K机顶盒等超高
清视频终端，将用于移动互联、
智慧家庭、数字工作和智慧城市
等各个应用场景。

会上，中国电子信息产业发
展研究院院长张立在分享《超高
清视频产业发展白皮书（2021
年）》时表示：“8K时代有望提前
到来。《超高清视频产业发展行
动计划》提到‘4K 先行、兼顾
8K’这样一个总体技术路线。
但从目前来看，包括 8K 采编播
设备、编解码、承载网络、8K 终
端在内的技术产品链已基本打

通，示范性 8K 入户也即将实
现。5月 7日，中央广播电视总
台正式启动建设8K超高清电视
公共服务平台，开展 8K 的节目
制作、频道播出、信号分发等工
作。今天上午开幕式上工信部
正式启动的‘百城千屏’活动将
在未来一年多的时间内组织全
国有条件的省市以公共8K大屏
的方式展映优质的 8K 内容，相
信‘百城千屏’活动和央视8K频
道的开播将带动超高清视频产
业链各环节的协同发展，加速
8K产业链的成熟。”

为了克服当前发展超高清
视频产业遇到的问题，李东生建
议以新一代显示技术、5G技术、
人工智能技术为抓手，研发应用
更适合8K及以上分辨率的裸眼
3D、光场显示及全息技术，并将
其与柔性显示技术进行有机结
合。在这一领域，中国企业最有
可能率先实现突破并领跑全球。

李东生说，“十四五”时期将
是中国超高清产业发展的黄金
时期。广东是超高清视频产业
发展的先行地，汇聚了一批颇具
竞争力和影响力的超高清产业，
形成了良好的产业发展生态。
广东应该把握战略机遇期，开辟
超高清视频产业高质量发展新
局面。

今年世界超高清视频产业
发展大会的主题词之一是“睛
彩生活”，而记者在采访和体验
了多个超高清应用后，更直接
的感受是 8K 时代的生活不止

“睛彩”，还将“睛”益求精。
今年大会现场展示的全球

最大的 120 英寸 8K显示器、全
球首台可弯曲的OLED电视等
多个超高清新品，已让观众切
身感受到了在即将到来的东京
奥运会和2022年北京冬奥会中
如同身临其境的竞技比赛与逼
真画面。

与此同时，超高清应用已
不止在影视、体育、竞赛领域。
大会现场，一款4K＠60Hz超高
清影像串流集控平台，已让远
程医疗成为现实，让医生可借

远程高清视频指导手术。据工
作人员介绍，广东已有医院通
过远程医疗平台给患者看病，
而这个平台也即将进入包括广
州在内的全国40个城市。

更重要的是，从去年开始，
在多种因素驱动下，曾因价格
昂贵令百姓望而却步的 8K 电
视有望飞入更多寻常百姓家。
根 据 奥 维 云 网（AVC）数 据 ，
2020 年上半年中国 8K 电视销
量同比增长462.6%。

记者了解到，目前在国内
市场上，既有价值超百万级别、
供专业骨灰级玩家选择的 8K
电视，也有万元级的 8K 电视，
还有品牌推出了仅需要数千元
的8K电视。

“截至 2020 年年底，国内

零售 4K 超高清电视渗透率超
过 70%，8K 电视成为旗舰标
配。”工业和信息化部电子信息
司副司长任爱光说。有分析机
构预测，全球8K电视的出货量
将从2019年的20万台，猛增至
2022年的690万台。

跨国企业代表、英特尔公
司副总裁兼中国区总经理王锐
也深有同感。自从2018年广州
第一届超高清视频产业发展大
会以来，4K高清视频已获广泛
应用。

“以前 1K 时，我们觉得简
直太好了。4K 出来后，觉得
1K 没法看了。以后 8K 变 成
日常生活的常用视频后，也会
觉得 4K 已经不能满足要求。”
王锐说。
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●强化制止餐饮浪费行为的监管管理

广州市商务局组织走访督导餐饮门店超 1000 家，及时发现和纠

正餐饮浪费行为；广州市对 YY、虎牙、酷狗、网易 CC、56 网等重点直
播平台涉及“吃播”“大胃”等不良行为进行整治，共清理视频回放 1887

个、清理短视频 3950 个、清理文章 169 篇，共清理用户昵称 287 个；

东莞市商务局春节期间对 10 家餐饮企业进行明察暗访，暂未发现明
显的餐饮浪费行为。

●积极推动餐饮经营者在菜谱中标识分量
倡导提供“半份菜”“小盘菜”“儿童餐”等。截至今年 1 月

底，两大重点订餐平台中有超过 13 万家餐饮服务单位提供小

份菜、小份饭，累计交易超过 1 亿份。

羊城晚报记者 孙绮曼 丁玲
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点子落小落细，孜孜以求节约

广州白天鹅宾馆的流
浮阁西餐厅以其自助餐出
品精致闻名，距今已有数十
年的开店历史。为了更好
从 源 头 上 杜 绝 餐 饮 浪 费 ，
白 天 鹅 宾 馆 推 出“ 妙 招 ”：
活 用 大 数 据 等 科 技 手 段 ，
根据住房客人人数的不同，
调节厨师出品计划、食材准
备数量。

在西餐厅，只见诸如蜗
牛、扇贝等招牌菜品被分装
在一个个白瓷器皿中，食客
按需取用。而多数食客对
每种菜品只取少许。

除了利用分装尽可能
减少自助餐浪费外，流浮阁
西餐厅还将不少品类调整
为客人现点现做。以甜品
舒 芙 蕾 为 例 ，食 客“ 下 单 ”
后，大厨方拿出蛋液开始制
作。在牛肉、刺身等区域，
则有厨师负责守候，一旦食
客提出需求，立刻切制，分
量多为 3 片左右。

据白天鹅宾馆餐饮总
监伍德林介绍，为了更好杜
绝浪费，西餐厅一直实行动
态管理，以现场实际情况进
行调整，通过客流量控制食
品 出 品 量 仅 是 招 数 之 一 。
每月，餐厅都会对菜品进行
末位淘汰，将剩余率较高的
最 后 5 个 菜 品 的 原 材 料 登
记下架，下个月替换为其他
菜品上架。

为 响 应“ 制 止 餐 饮 浪

费”的号召，众多餐饮企业
行 动 起 来 ，引 导 顾客适量
点餐。

“我们推行减量降价，
对一些比较大份的菜品缩
减 分 量 ，相 应 降 低 价 格 。
顾 客 既 觉 得 优 惠 又 够 吃 ，
反 响 非 常 好 。 近 期 ，店 里
的 营 业 额 与 去 年 同 期 相
比，增加了 10%左右。”在广
州安华汇，一家粤式酒家负
责人如是说。

广州正佳广场一家餐
饮店内，琳琅满目的各式食
材摆放在冒着冷气的冰柜
上，不少顾客戴着口罩排队
等候取餐。“要多少拿多少，
吃完了我们再来拿。”冰柜
旁，市民林小姐一边告诉女
儿 不 能 浪 费 ，一 边 告 诉 记
者，这种自助式的取餐方式
看得见、摸得着，也能够通
过适量拿取减少浪费。

而在天河区的一家广
州酒家内，周奶奶正和几位
老友叹早茶，餐桌上只摆着
两份虾饺、一份艇仔粥和一
小盘肠粉。周奶奶说，平常
就习惯按量点餐，不够吃可
以再点。

而食客们不仅按量点
餐 ，点 多 了 还 会 打 包 带 回
继续吃。周奶奶隔壁桌的
林 先 生 说 ，会 打 包 一 些 没
吃完的点心回家给家里人
吃，平常出去吃饭也有打包
的习惯。

监管部门与餐饮企业真功实做，市民群众主动响应，
广东一点一滴培育文明餐桌文化

餐饮商家“妙招”：

以客流量控制出品量
对菜品实施末位淘汰

监管部门工作人员在餐饮场所开展“节约用餐”宣传 受访者供图

“4K出来后，觉得1K没法看了。以后8K变成日常生活
的常用视频后，也会觉得4K不能满足要求”

起飞阶段：明年中国4K将全面普及

8K时代，将给普通人带来什么？

足音铿锵！8K时代有望提前到来
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8K

观众现场用VR体验5G超高清应用

◀“睛”彩生活
纷至沓来

“先生，我建议你们两个
人点一斤鱼，不需要一整条，
以免吃不完。”在广州百信广
场一家海鲜店，服务员贴心提
醒食客。当前，文明用餐的新
风尚正悄然兴起。

在广东的各大饭店、商场
里，有关公勺公筷、文明用
餐、杜绝浪费的海报随处可
见，餐饮企业不约而同地倡
导健康、卫生、节约的用餐方
式，广大市民群众也共同践
行着文明餐饮新风。

近日，广东省商务厅、广
东省文明办、广东省直机关
工委共同发布《推进“公筷公
勺”深化“光盘行动”制止餐
饮浪费倡议书》，号召全社会
共同参与到制止餐饮浪费的
行动中来。

如何让“拒绝餐饮浪费”
的理念深入餐饮经营者、消
费者心中，让餐饮新风吹遍
广东？广东省指导餐饮行业
协会向全省经营单位发出

“拒绝餐饮浪费”的倡议与实
施指引，号召全省餐饮行业
开展自律、自查、自纠，做好
厉行节约的先行者、示范者
和引导者。

与此同时，广东省商务系
统积极推动建立健全餐饮行
业服务规范，与广东省市场
监管局研究制定了《“粤菜师
傅”工程标准体系规划和路
线图（2020-2024）》。另外，广
东省本级立项开展《粤式菜
系餐厅星级评价规范》《粤菜
食材通用要求》等6项地方标
准编制工作，指导行业协会
制定发布《节约型粤菜点菜
服务规范》，把制止餐饮浪
费、建设节约型餐饮等作为
相关标准的重要内容。

为营造“浪费可耻、节约
为荣”的消费氛围，广东省商
务厅积极推动餐饮经营者在
服务场所张贴宣传海报，给
予温馨提示。

记者从广东省商务厅了

解到，全省商务系统共印发
餐饮节约海报 20 万份，宣传
台卡 5 万个，开展拉横幅、贴
标语、派发宣传品、发布公益
广告、现场倡议、举办志愿服
务行动、评选文明餐桌示范单
位、主题实践教育活动、专题
调研等各类活动80批次。同
时，要求餐饮经营者把“适量
点餐、健康搭配”作为服务准
则，对点菜过多的消费者给
予及时提醒。大力弘扬广东

“打包”文化，主动引导消费
者“剩余打包”。

当下，一场有关公筷公
勺、文明餐桌、光盘行动的实
践活动正在全省有序展开
——广东省商务厅和广东省
文明办、广东省市场监管局
等部门研究制定了《餐饮行
业文明诚信服务行动方案》
《“公筷公勺”使用标准指引》
《倡导“公筷公勺”行动实施
方案》《深化“光盘行动”实施
方案》等，积极组织开展“文

明餐厅”“文明诚信示范餐
厅”评选活动，将制止餐饮浪
费作为其中的重要考评内
容，引导重点餐饮企业积极
践行“文明餐桌”“深化光盘”
等实践活动，助推制止餐饮
浪费工作。

在广州市，市场监管部门
全面部署、上下联动，进一步
强化餐饮单位主体责任、日
常监管责任，将“公勺公筷”

“反对浪费”“不剩菜、不剩
饭”等文明餐桌行动内容纳
入食品安全日常监督检查。

“积极引导餐饮服务单位
开展‘文明餐桌’行动，培育
健康文明的餐桌文化，净化社
会文明环境，是我们全面助力
文明城市创建工作的一个缩
影。”广州市市场监管局有关
负责人表示，创建文明城市必
须从大处着眼、小处着手，对
照文明城市测评指标要求，逐
项查缺补漏，全面整治、不留
死角。

▲超高清视频
产业创新产品技术
交易展

人们生活中超高清视觉享受正迅速普及，
8K 时代将提前到来。9 日，在广州举办的
2021世界超高清视频产业发展大会开幕式及
随后的论坛上，政府相关负责人和行业大咖
们的观点不约而同地指向即将进入发展高潮
的超高清视频产业，而这背后是5G网络加持
下的数字化经济飞速发展。

专家们认为，在开幕式上启动的“百城千
屏”系列活动将有力推动改造千行百业，实现
万物智联，走入亿万家庭，从而实现高质量发
展、高效能治理和高品质生活。在这个赛道
上，广东正跑步前进。


